

05/06/2003 VISITA OFICIAL A ESPAÑA DEL PRIMER MINISTRO DEL REINO DE MARRUECOS

CONFERENCIA DE PRENSA CONJUNTA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, Y DEL PRIMER MINISTRO DEL REINO DE MARRUECOS, DRISS JETTU

Quintos de Mora (Toledo), 05-06-2003

Presidente.- Muy buenas tardes a todos. Muchas gracias por su presencia, especialmente en este marco y en este ambiente, en donde para mí ha sido un placer y una satisfacción recibir al Primer Ministro del Reino de Marruecos, Driss Jettu, que es una persona a la cual conozco hace muchos años y con el cual he tenido siempre una excelente relación. Ahora también, en su condición de Primer Ministro, creo que tenemos una relación de comunicación, como se ha demostrado en la reunión de hoy, sin duda, muy intensa, muy positiva y esperamos ponerla al servicio de las relaciones entre nuestros países y también de la buena marcha de las relaciones internacionales.

Quiero decirles que, desde un punto de vista general, las conversaciones que he tenido con el Primer Ministro Jettu son unas conversaciones muy positivas en orden a lo que nosotros siempre deseamos, que es una relación más fuerte, más sólida, más estrecha, de amistad, de confianza política y de cooperación entre Marruecos y España.

Sé muy bien que no en todas las etapas y no siempre ha podido ser así; pero sé muy bien y quiero decir que ésa es nuestra voluntad, éste es nuestro deseo y, por lo tanto, desde ese punto de vista, la reunión de hoy ha sido una reunión sumamente positiva a la hora de abordar las cuestiones que juntamente hemos tratado con el Primer Ministro Driss Jettu.

Quiero decirles dos consideraciones iniciales, que supongo que serán de su interés.

Primero, hemos acordado que la Reunión de Alto Nivel entre el Gobierno del Reino de Marruecos y el Gobierno de España se celebre en Marruecos en la segunda quincena del próximo mes de octubre. Yo creo que ésa es una prueba manifiesta de lo que significan un buen estado y una buena proyección de las relaciones entre nuestros dos países.

La segunda que quiero significar es algo, sin duda, también relevante y de alguna significación. Le he anunciado al Primer Ministro, y quiero comprometerlo, que España apoya y apoyará activamente la candidatura de Marruecos para organizar los Campeonatos del Mundo de Fútbol del año 2010. Por lo tanto, la Real Federación

Española de Fútbol, según me ha anunciado esta misma mañana, no solamente apoyará, sino que está dispuesta a colaborar con las autoridades marroquíes para que Marruecos vea justamente recompensada lo que nosotros consideramos un justo objetivo y una justa reivindicación, como es el organizar esos Campeonatos del Mundo, que España apoya. Y yo con mucho gusto así se lo he comunicado al Primer Ministro Jettu y se lo comunico a ustedes.

Hemos analizado lo que es la marcha de los distintos grupos de trabajo creados entre el Reino de Marruecos y España recientemente. Son unos grupos de trabajo que van a buen ritmo y, naturalmente, hacemos de ellos un seguimiento intento de todos sus trabajos. A lo largo de próximo mes de julio se seguirán produciendo reuniones de los distintos grupos de trabajo y de los responsables de los grupos de trabajo, y esperamos, por lo tanto, llegar a nuestra Reunión de Alto Nivel en condiciones de presentar unos óptimos resultados de esta situación muy positiva de las relaciones entre Marruecos y España.

Hemos hablado de lo que significa nuestro compromiso en la lucha contra el terrorismo y una vez más he podido manifestar, como hemos recibido siempre nosotros la solidaridad de Marruecos en la lucha contra el terrorismo en España, al Gobierno de Marruecos que sabe que España es plenamente solidaria con Marruecos, especialmente en aquellos momentos difíciles y duros que ha tenido que pasar como consecuencia de los atentados ocurridos en Casablanca.

Quiero decir que hemos hablado también de las cuestiones relativas a la inmigración y, por lo tanto, de que nuestros acuerdos en materia de política de inmigración marchen correctamente y funcionen con toda normalidad. Sabemos las dificultades que tenemos que afrontar; pero existen unos compromisos serios, profundos, que sin duda estoy seguro que serán considerados y serán respetados.

Le he comunicado también al Primer Ministro que por parte española todas las operaciones a realizar para garantizar la normalidad en la operación de vacaciones de paso del Estrecho, que este año afectará aproximadamente a 2.600.000 marroquíes que cruzarán el territorio español en un sentido y en otro en estas vacaciones, están plenamente garantizadas.

Hemos pasado revista a nuestras relaciones económicas y comerciales. Yo tengo que decir que durante el año pasado nuestra relación económica y comercial aumentó aproximadamente más de un 20 por 100 entre Marruecos y España y que se sigue desarrollando de un modo intenso. Quiero que todo lo que significa el capítulo de inversión de España en Marruecos y la presencia de empresas españolas en Marruecos sea un capítulo cada vez más intenso, porque estoy convencido de que de esa buena relación y de ese buen partenariado saldrán consecuencias muy positivas para todos.

Desde ese punto de vista, espero y deseo, y estoy convencido de ello, que podamos presentar en la Reunión de Alto Nivel en Marruecos, como he dicho, en el mes de octubre, unas conclusiones y unos resultados muy importantes de nuestra colaboración, tanto desde el punto de vista político, como desde el punto de vista económico y comercial.

Hemos hablado, evidentemente, de los distintos asuntos que se refieren a todos los ámbitos que se refieren a nuestra relación. No quiero entrar en este momento en más consideraciones y en más detalles para no hacer una introducción demasiado larga.

Y, por supuesto, hemos pasado revista a la situación internacional después de la crisis de Iraq y especialmente a los pasos firmes, sólidos, que se están dando, que se están produciendo, para abordar la recuperación de un proceso de paz en Oriente Medio entre Israel y Palestina, que conlleve finalmente la creación y la convivencia de dos Estados, como es nuestro deseo. Apreciamos los esfuerzos que se están haciendo, especialmente por parte de la Administración norteamericana, del Presidente Bush, y esperamos y deseamos que los resultados y los compromisos que se han asumido sean un éxito en el plazo de tiempo más breve posible. Somos muy conscientes de las dificultades que va a haber para ello, pero también estamos, por supuesto, predispuestos a adoptar las iniciativas que sean necesarias para contribuir al buen fin de esas conversaciones y de esas negociaciones.

Esto es todo. Yo les traslado a ustedes un momento optimista, un momento positivo, en nuestras relaciones. Creo que la reunión ha sido extraordinariamente positiva, extraordinariamente grata y que hemos aprovechado el tiempo. Lo que lamento es que el Primer Ministro Jettu no pueda estar todavía más tiempo con nosotros, pero él sabe que está invitado a su casa cuando quiera y todas las veces que sean necesarias y convenientes, y él pueda, naturalmente, porque sé que tiene mucho trabajo, como yo en la mía, para seguir conversando sobre todas estas cuestiones.

Sr. Jettu.- Señor Presidente del Gobierno, señoras y señores, en primer lugar, quisiera agradecerle vivamente por su amable invitación a la cual he respondido con mucho placer.

Permítame también felicitarle por el clima familiar, lleno de cordialidad, que usted ha sabido construir hoy para que esta reunión se celebre lo mejor posible en esta residencia particularmente agradable.

Este encuentro marca una etapa suplementaria dentro de un proceso que España y Marruecos iniciaron y cuyo objetivo es refundar sobre bases más sólidas, más sanas, más perennes, nuestras relaciones bilaterales. Nuestros dos países toman conciencia, en efecto, de su comunidad de destino y de su interés en establecer un diálogo global, franco, abierto, sobre el futuro. En este sentido no podemos sino felicitarnos por el excelente trabajo realizado por los distintos grupos establecidos con esta finalidad y cuya tarea hemos analizado; un trabajo que empieza de hecho a dar sus primeros frutos.

A lo largo de nuestro encuentro en el día de hoy también hemos podido medir los progresos que se han realizado en este sentido y, sobre todo, hemos enmarcado el trabajo para el futuro de nuestra relación.

También hemos compartido nuestros puntos de vista sobre los problemas actuales, tanto en el plano regional o en el plano internacional, como en las relaciones de Marruecos y la Unión Europea, o en la paz en Oriente Medio con el establecimiento de la "hoja de ruta".

Estoy encantado y le agradezco a usted, señor Presidente, le agradezco a su Gobierno y le agradezco también a la Federación Española de Fútbol que haya sido el primer país que apoye abiertamente, a través de usted, señor Presidente, la candidatura de Marruecos para organizar la Copa del Mundo de Fútbol de 2010. Estoy convencido de que los marroquíes y los numerosos apoyos a esta candidatura de Marruecos apreciarán mucho su iniciativa.

Señor Presidente, soy muy optimista, especialmente después de esta reunión, esta sesión de trabajo, sobre las perspectivas de nuestras relaciones y estoy convencido de que el día de hoy marcará una nueva etapa y un nuevo punto de partida en nuestras relaciones. Gracias, de nuevo.

P.- Quería preguntar al Primer Ministro marroquí si su Gobierno, en vista del cierto escándalo internacional que ha provocado la condena del periodista Lmrabet, considera adoptar medidas de gracia que puedan corregir su situación penal y si considera también introducir cambios legislativos que impidan que este tipo de situaciones puedan repetirse en el futuro.

Luego quería preguntar a los dos Presidentes, teniendo en cuenta que el mes que viene se va a debatir en la ONU el último "Plan Baker" sobre el Sahara, hasta qué punto consideran ustedes posible o podrían estar abiertos a aceptar una solución impuesta por el Consejo de Seguridad.

Sr. Jettu.- En primer lugar, quisiera subrayar que, en materia de libertades, especialmente en materia de libertad de prensa, Marruecos es el país del sur del Mediterráneo donde esta libertad está mejor asegurada y garantizada. La libertad de opinión en mi país desde hace tiempo ya no es una reivindicación, sino que es una realidad cotidiana. El señor Alí Lmrabet ha sido condenado por el Tribunal de Primera Instancia de Rabat, ha presentado un recurso y su caso está normalmente en examen actualmente por el Tribunal de Apelación de Rabat. La Justicia sigue su curso y yo confio en la Justicia de mi país para hacer frente a este problema.

Por lo que se refiere al "Plan Baker", Marruecos ha hecho muchos esfuerzos para aceptar una solución política que solucione el problema que se plantea desde hace años en el marco de la integridad territorial y de la soberanía de Marruecos sobre el conjunto de su territorio. Estamos dispuestos a examinar y a conceder amplias prerrogativas a la región, pero Marruecos no está dispuesto a aceptar que se le imponga una solución que se sitúe fuera del marco de su soberanía.

Presidente.- Entiendo que a mí se refiere exclusivamente la segunda parte de la pregunta. Usted conoce perfectamente cuál es la posición del Gobierno español en relación con el asunto del Sahara y quiero decirle que comprendemos perfectamente la situación, la sensibilidad y las dificultades que tiene encarar esta solución, que tiene que tener un componente, en nuestra opinión, fundamentalmente, como siempre hemos dicho, de acuerdo entre las partes.

Nosotros respaldamos, como hemos hecho siempre, los esfuerzos del Secretario General de las Naciones Unidas y los esfuerzos de las Naciones Unidas, y deseamos, naturalmente, que las partes puedan contribuir, de un modo definitivo y de un modo decisorio, con su acuerdo para ello.

Es lo que le puedo decir desde el punto de vista de lo que es la posición del Gobierno español.

P.- Señor Presidente, los periodistas marroquíes que cubrimos este acontecimiento nos hemos dado cuenta desde esta mañana, desde nuestra llegada aquí, de que, más allá de una Cumbre política, se trataba de un reencuentro familiar, como decía el señor Jettu hace unos instantes. El que en tan poco tiempo se hayan evocado tantos temas y haya habido tantos acuerdos es algo que nos autoriza a presagiar, incluso, una nueva era entre España y Marruecos. ¿Nos equivocamos?

Presidente- Ojalá.

P.- Ésta es la primera vez que los marroquíes nos damos cuenta de que entre el dicho y el hecho hay poco Estrecho de Gibraltar.

Presidente.- Yo espero que sea así, ésa es nuestra voluntad y ése es nuestro deseo. Lo que ocurre es que creo que, tanto el Primer Ministro Jettu como yo, no queremos trabajar sobre hipótesis más o menos positivas, más o menos estimulantes, más o menos ilusionantes, que luego no se vean respaldadas por los hechos. Por lo tanto, lo que hemos acordado, en gran medida, es un programa de trabajo y un capítulo de trabajo asunto por asunto que puedan estar respaldados por los hechos.

Desde ese punto de vista le emplazo a usted a que compruebe que en la Reunión de Alto Nivel que celebraremos en Marruecos a finales del mes de octubre la política que pondremos en marcha el Primer Ministro Jettu y yo mismo será una política muy positiva para Marruecos y para España, y que, por lo tanto, esto que usted hoy estima, y que yo comparto, como la posibilidad real, desde un punto de vista positivo, optimista y sobre bases bien fundadas, de abrir una nueva etapa, un nuevo camino, una nueva era de relaciones entre España y Marruecos, sea una realidad. Ése es nuestro deseo y por eso vamos a trabajar muy fervientemente.

Nosotros, desde España, el Gobierno de España y los ciudadanos españoles, apoyamos los esfuerzos de modernización, de democratización y de apertura que está realizando S.M. el Rey Mohamed VI, y deseamos también que el programa del Primer Ministro Jettu, basado fundamentalmente en la democracia, basado en el pluralismo, basado en los derechos humanos, basado en un amplio impulso de innovación y modernización de la economía y de la sociedad marroquí, puedan culminarse con éxito.

Por tanto, estamos dispuestos a que nuestras relaciones sean lo más fuertes en ese sentido. Le puedo decir que el ambiente no ha podido ser mejor, que la comunicación entre nosotros y el grado de entendimiento entre nosotros no ha podido ser mejor. Eso no quiere decir que tengamos la misma exacta visión sobre todas las cosas, todos los problemas y todos los asuntos; pero quiero decir que la visión que tenemos puede ser lo suficientemente sólida y lo suficientemente compartida en los asuntos principales para ser muy optimistas de cara al futuro.

P.- Quería preguntar sobre la muerte en prisión del primer sospechoso de los atentados en Casablanca. Me gustaría saber si eso representa un gran obstáculo en las investigaciones y también si va a haber una investigación nueva, con nuevas pruebas forenses, que vaya a ser dada al público.

Sr. Jettu.- Esta muerte es una muerte natural. De hecho, desde el momento mismo en que se constató esa muerte se ordenó una autopsia, que fue realizada por médicos forenses que llegaron a la conclusión de que había sido una muerte natural. Los expedientes están a su disposición y se los podemos transmitir. Usted puede tener acceso a esos expedientes.

Insisto en que es una muerte natural, constatada por médicos forenses después de una autopsia.

P.- Quería preguntar al Primer Ministro marroquí. Usted no lo era cuando empezó la última fase de desencuentro entre Marruecos y España. Afortunadamente, como estamos hoy en este nuevo reencuentro, le quería preguntar si es ya momento de saber por qué se produjo entonces aquello. Desde España nunca se llegó a saber muy bien qué es lo que había pasado. En todo caso, ¿qué es lo que ha cambiado para que hoy estemos en esta fase de reencuentro? Más allá de las voluntades, ¿qué es lo que ha cambiado en los hechos? Algo habrá tenido que ser para que estemos en esa vía del optimismo

Y no sé si desde Marruecos también hacia España, puesto que el reencuentro es siempre un encuentro seguramente a mitad de camino; si desde Marruecos ha cambiado algo la visión de España, no solamente lo que ustedes querían que desde España se viera de otra manera a Marruecos.

A partir del hecho luctuoso del múltiple atentado en Casablanca, le preguntaría si hay ya, por la investigación que conocen ustedes, razones suficientes para pensar que fue un hecho aislado o se teme un cierto rebrote de violencia integrista o de cualquier otro tipo en su país.

Sr. Jettu.- En primer lugar, personalmente soy optimista por naturaleza, nunca miro atrás. Creo que ha habido malentendidos que hoy se encuentran ampliamente superados. Puedo decirle que las relaciones entre los dos países no se han resentido, como ha dicho el señor Presidente, y los intercambios entre Marruecos y España han seguido desarrollándose.

Entre 1998 y 2002 las relaciones con España aumentaron mucho más que con Francia, aumentaron más del 60 por 100 y las exportaciones de España hacia Marruecos en 2002 han aumentado más de un 30 por 100; las inversiones, también. Ha habido inversiones extremadamente importantes en la producción de energía, de electricidad, con una central de ciclo combinado. En las últimas 48 horas Altadis ha conseguido la privatización de la empresa Régie de Tabacs de Marruecos, por un importe de cerca de mil quinientos millones de dólares. Acabo de decirle al señor Presidente que la sociedad FADESA se encuentra en una buena posición para el establecimiento de un gran sitio turístico en el Mediterráneo en la ciudad de Saidia.

Por tanto, nuestras relaciones son excelentes. Debo confirmarle que Marruecos siempre será un socio ideal, privilegiado, para España. Haremos todo lo necesario y trabajaremos juntos en esa dirección. Pero desde ahora mismo ya se encuentra muy bien orientado.

En lo que se refiere al atentado de Casablanca, puedo decirle que hoy los vínculos con el terrorismo internacional han sido probados. La cuestión que hay que plantearse es por qué ahora y por qué Marruecos. ¿Qué es lo que se perseguía con los atentados de Casablanca? Son las decisiones de Marruecos. Marruecos ha elegido una forma de sociedad y ha elegido ser el socio de ustedes, el socio de Europa, en esta gran zona mediterránea que construimos juntos. Marruecos ha hecho la elección de la democracia, ha hecho la elección de ampliar los espacios de libertad, del respeto de los derechos humanos, de la promoción de la mujer, de la construcción de un Estado de Derecho. Todas estas opciones es lo que nos reprochan y por eso somos objetivo; pero nuestra respuesta es clara: no sólo no retrocedemos, sino que además aceleramos el ritmo.

Seguimos trabajando en el mismo sentido y esto es algo que hemos desarrollado y que ha sido objeto de nuestras conversaciones en el día de hoy. He constatado, querido señor Presidente, el apoyo firme por parte de España para conseguir que, juntos y con el resto del mundo, de los países civilizados, podamos movilizarnos y movilizar a nuestros servicios para enfrentarnos al terrorismo y desmantelarlo.

Presidente.- Quiero ratificar, una vez más, como he hecho en la introducción a esta conferencia de prensa, las palabras que ha pronunciado el Primer Ministro Jettu: el apoyo de España es completo. Tengo que decir que conocemos muy bien cuáles han sido las motivaciones y los objetivos de fondo de los atentados terroristas en Casablanca. Naturalmente, no solamente los conocemos muy bien, sino que además conoce perfectamente el Gobierno de Marruecos que tiene, como he dicho, nuestra solidaridad completa en todos los aspectos que se refieren a la lucha contraterrorista y a la lucha contra todos aquellos elementos que utilizan el terrorismo con objetivos claros, evidentemente, de interrumpir procesos como el que ha explicado el Primer Ministro y buscar la desestabilización de países, como, por otra parte, no tienen recato en pronunciarse.

Si ustedes me permiten en este punto, yo quiero hoy, esta tarde también, y con permiso del Primer Ministro Driss Jettu, manifestar mi satisfacción porque la Unión Europea haya tomado la decisión de incluir a Batasuna en la lista de organizaciones terroristas. Me parece una noticia también enormemente positiva.

Hace pocas semanas el Departamento de Estado norteamericano incluía a Batasuna en la lista de organizaciones terroristas; era un paso fundamental. Y que en este momento Batasuna esté ya también incluida en la lista de organizaciones terroristas europeas es un paso también fundamental en la lucha contra el terrorismo y demuestra, efectivamente, el respaldo a las políticas del Gobierno español y, por supuesto, también los compromisos de cooperación internacional, en este caso desde el ámbito europeo.

P.- Tres preguntas para el Presidente español. En primer lugar, quería saber, si después de la comparecencia del Ministro de Defensa ayer en el Congreso, usted se ratifica en la opinión de que Federico Trillo seguirá como Ministro de Defensa, valga la redundancia.

En segundo lugar, me gustaría una opinión del Presidente del Gobierno sobre la marcha de los pactos post-electorales después de las elecciones del 25 de mayo. Ayer se ha sabido que el PP va a perder Cantabria, lo cual se une al tema de Madrid. Me gustaría saber una opinión suya al respecto.

En último lugar, respecto a los accidentes que está habiendo en tema ferroviario en el último año --creo que son 29 en total-- en la oposición está surgiendo en las últimas horas o se está filtrando la opinión de que esto tiene que ver con que el Partido Popular y el Gobierno que usted preside en los últimos siete años ha dedicado cuantiosas inversiones a, digamos, obras como el AVE, que tienen mayor rentabilidad electoral, en detrimento de lo que es el mantenimiento de la vía antigua. Me gustaría una opinión suya al respecto.

Presidente.- Empezaré por el final. De momento, el único AVE que funciona en España no lo ha puesto en funcionamiento el Partido Popular. Por lo tanto, quien haya hecho esa observación tiene poca memoria y, además de tener poca memoria, ha estado muy poco afortunado haciendo la observación.

En segundo lugar, me parece que es bien conocido por parte de todos que en este momento España tiene en marcha un programa de renovación de infraestructuras por importe de más de 100.000 millones de euros, es decir, por importe de diecisiete billones de las antiguas pesetas. Es el programa de renovación de infraestructuras más importante que se ha puesto nunca en marcha en la historia de nuestro país. Quiero decirle que eso afecta también, muy especialmente, como es lógico, a las infraestructuras ferroviarias.

En tercer lugar, vamos a esperar, evidentemente, a lo que determinen las autoridades competentes, en este caso judiciales, como es lógico, después de la investigación que tienen en marcha. Pero lamentando muchísimo, como he lamentado, ese accidente ferroviario, tengo que decir que todo indica que ha sido un error humano y esos errores humanos pueden ocurrir, como he dicho. Son lamentables, pero pueden ocurrir y, de hecho, en este caso, desgraciadamente, al parecer ha ocurrido.

Por supuesto, el Gobierno continuará impulsando, insisto, el programa de infraestructuras más ambicioso de la historia de nuestro país.

Por lo que se refiere a la primera parte de la cuestión que usted plantea, las elecciones han tenido unos resultados yo creo que muy claros desde el punto de vista de su análisis político y ahora pueden establecerse los pactos que se quieran. Me da la sensación de que, si usted me pregunta por Cantabria, el pacto al que se pueda acordar, que sea Presidente de Cantabria el representante del partido menos votado es exactamente lo que no querían los ciudadanos cántabros. Y me da la sensación de que algunos partidos no acaban de comprender que la política de aliarse con cualquiera con tal de que el Partido Popular no gobierne está condenada al fracaso seguro, como se ha podido comprobar en Baleares.

Si no han aprendido de esa lección y tampoco han aprendido de los resultados electorales, ya aprenderán con el paso del tiempo. Pero no creo que eso sea, sinceramente, respetar el deseo legítimo de los ciudadanos, en este caso de Cantabria.

P.- No me ha contestado sobre lo del Ministro de Defensa.

Presidente.- Yo le contesto con mucho gusto, pero yo no puedo estar todos los días confirmando a un Ministro. Es que lo he confirmado ayer. Si quiere usted, lo confirmo

hoy. Y, ya le digo, si tiene usted la oportunidad, llámeme mañana, pero va a recibir la misma respuesta.

Además, le digo: con todos los rumores que pueda haber, no tengo la más mínima intención de producir ningún cambio en el Gobierno. No hay ninguna intención. Por tanto, yo creo que los que se dedican a esas cosas deben guiar sus intereses o sus reflexiones políticas o intelectuales por otros derroteros, porque por ése fracasan. Yo no deseo su fracaso; deseo su éxito, como usted sabe muy bien, y el de los demás, también.

Muchas gracias a todos y muy buenas tardes.